

Fitch, Moody's y HR, nos califican con AAA a nuestra estructura de pasivos: Jaime Herrera

Extracto de la entrevista con Jaime Herrera, secretario de Hacienda del gobierno de Chihuahua, en el programa "Negocios en Imagen", conducido por Darío Celis en Imagen Radio.

DARIO CELIS: Seguimos En Negocios en Imagen. Luego de la presentación de esta legislación de responsabilidad financiera para los estados y municipios, en donde se busca acotar el manejo de las finanzas públicas en cuanto al endeudamiento, instituir una verdadera disciplina financiera en las entidades federativas, se han soltado muchos números en torno a cuál es el estado real que guardan los pasivos de algunas entidades federativas.

Es el caso de Chihuahua y para conocer exactamente dónde están parados los chihuahuenses me da mucho gusto saludar a Jaime Herrera, el secretario de Hacienda justamente del estado de Chihuahua. ¿Cómo estás Jaime?

JAIME HERRERA: Qué tal Darío, muy buenas tardes, todo bien gracias a Dios y muchas gracias por la entrevista, a tus órdenes.

DARIO CELIS: ¿Cuál es el monto del pasivo que tiene en la actualidad Chihuahua y cómo se ha venido manejando el mismo en lo que va de la actual administración?

JAIME HERRERA: Claro. El último reporte que publica la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, que fue el pasado 15 de agosto y corresponde al segundo trimestre, al 30 de junio, registra 41 mil 900 millones, alrededor de 42 mil millones en términos redondos. Y eso lo que ha hecho es que diversos medios presenten un análisis, y columnistas también, donde señalan que Chihuahua es el tercer estado con mayor deuda pública, por abajo solamente del Distrito Federal y de Nuevo León, a Chihuahua lo ubican como el tercer lugar.

En primer lugar, este tipo de análisis no son fáciles, tú lo sabes, cada estado tiene una economía y una dinámica distinta que difícilmente se puede hacer un comparativo en términos absolutos de ese tamaño. Sin embargo, debemos ser claros que estos 42 mil millones que presenta el reporte, ahí mismo se puntualiza en el mismo reporte que 16 mil millones corresponden a tres emisiones bursátiles que el estado de Chihuahua llevó a cabo el antepasado año 2013, y que son sin recursos contra el estado, son sin garantías, sin riesgo para el estado, es decir, los chihuahuenses no tienen por qué hacerse cargo de 16 mil millones que se cubren como fuente de pago de las casetas de peajes que están concesionadas al propio estado por 33 años más, vencen hasta el 2048, 2049, y bueno, es el flujo de vehículos que cruzan por estas 11 casetas las que se responsabilizan de pagar a los tenedores, es decir, el prospecto de la bursatilización establece que en caso de algún problema de flujo, los chihuahuenses son quienes tienen por qué pagar esa emisión bursátil, por lo tanto no hay una garantía que cubra esos 16 mil millones para los chihuahuenses.

Adicionalmente hay 3 mil millones de un bono cupón cero que son recursos destinados para infraestructura que el gobierno del estado ha venido tomando en el tiempo, y que bueno, como tú sabes, este tipo de instrumentos que manejó Banobras en el pasado sólo tendrás que ir cubriendo el costo financiero que se genera a partir de ahí, por tanto no es un pasivo directo ni los 3 mil millones son un riesgo directo para el estado.

De esta forma el pasivo real que tiene el estado son alrededor de 22 mil millones de pesos, esto está compuesto por la deuda bancaria, que son alrededor de 19 mil o 20 mil millones de pesos, y una diferencia que son arriba de 2 mil millones, compuesta por una emisión bursátil de impuesto sobre nómina que ahí sí hay una garantía de participaciones en caso de que el ingreso del impuesto sobre nómina fuera inferior para cumplir con los tenedores.

Entonces si ya dividimos estos 22 mil, 23 mil millones entre la población y si lo comparamos por ejemplo contra el PIB para hacer un parámetro un poquito más equitativo y ahí sí hacer un comparativo, pues Chihuahua se ubica contra el PIB en un nivel del 4.3 por ciento, Chihuahua se encuentra en un pasivo per cápita de 5 mil 400 pesos por persona, no en los niveles que se señala de 11 mil o bien se señala un porcentaje del PIB del 8.9 por ciento.

Y esta información está ahí mismo, en la misma información que publica la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Ciertamente, son obligaciones que tiene el estado, estos 16 mil millones, estos 3 mil, pero no tienen como fuente de pago los ingresos propios del estado o las participaciones que la Federación a través del Fondo General de Participaciones transmite al estado. Es esta la composición real de la deuda que tiene el estado de Chihuahua.

DARIO CELIS: Oye Jaime, ¿cuáles son las principales fuentes de ingresos que tiene el estado para hacerle frente a su situación financiera, para hacerle frente a estos compromisos?

JAIME HERRERA: Los ingresos fundamentalmente están compuestos por ingresos propios, que representan alrededor de 6 mil u 8 mil millones de pesos, que son los derechos del aprovechamientos de los productos y los impuestos que se cobran por parte del estado.

Tiene un fondo de participaciones anuales de alrededor de unos 12 mil millones y adicionalmente estos ingresos carreteros que forman parte también del volumen, son alrededor de 2 mil millones de pesos. La composición del ingreso líquido disponible que tiene el estado son alrededor de 22 mil millones de pesos, 23 mil.

De esta forma es que la deuda del estado de Chihuahua ha llevado a que la estructura de pasivos que las calificadoras evalúan, Fitch, Moody's, HR, nos tienen calificados con una estructura AAA, porque finalmente no tiene ningún riesgo digamos en cuanto a incumplimientos, al igual que el fideicomiso carretero que también tiene su propia fuente de pago.

Eso es como está compuesto el ingreso, es la forma como está evaluado y que no tiene mayor problema para el cumplimiento con sus diversos acreedores.